

El rol de las organizaciones feministas en la igualdad de género en la sociedad ucraniana.

Tamara Martsenyuk

A lo largo de más de cincuenta años, la igualdad de género ha sido uno de los valores de las sociedades democráticas. La declaración de la igualdad de género como valor implica los siguientes factores: el logro de una posición igualitaria de mujeres y hombres en todas las esferas de la vida en sociedad a través de la provisión legal de igualdad de derechos y oportunidades para mujeres y hombres, la eliminación de la discriminación de género, la organización de eventos especiales destinados a erradicar el desequilibrio de las oportunidades entre mujeres y hombres para ejercer los mismos derechos.

La forma de poner estas ideas en práctica es mediante la construcción de un apoyo institucional igualitario sostenible; participación igualitaria de mujeres y hombres en las diversas esferas de la vida pública: familia, política, seguridad y defensa; reconocimiento de las necesidades que tienen las distintas categorías de la población (mujeres y hombres de diferentes edades, estado civil, región de origen, estado de salud, etc.); oposición a los estereotipos de género y la violencia de género; difusión de actividades educativas y una cultura de igualdad de género.

En segundo lugar, es importante la "acción desde abajo": movimientos feministas de mujeres que luchan por los derechos de las mujeres. En este artículo propongo acercarnos al proceso de formación del movimiento de mujeres en Ucrania y su papel en la igualdad de género dentro de la sociedad ucraniana.

El movimiento de mujeres en Ucrania: una breve historia de visibilidad

El feminismo como movimiento organizado de mujeres y tradición cultural surgió en Ucrania en la década de 1980. La Sociedad de Mujeres de Rus («Товариство руських жінок»), fundada en 1884 en la ciudad de Stanislav, ahora Ivano-Frankivsk, por la escritora y feminista Natalya Kobrynska (1855-1920), es considerada la primera organización de mujeres. En 1887 fue publicado el primer almanaque de mujeres "La primera corona" («Перший вінок»), publicado por Kobrynska junto con Olena Pchilka. En la serie "Biblioteca de mujeres" («Жіноча бібліотека»), Kobrynska publicó obras escritas por y para mujeres.

La organización de mujeres más grande en la región ucraniana de Galicia (y en las tierras ucranianas en general) fue la Unión de Mujeres Ucranianas («Союз українкою»). En la década de 1930, esta organización estaba encabezada por otra conocida activista del movimiento de mujeres, la periodista y escritora Milena Rudnytska (1892-1979).

"Historia sin mujeres" («Історія без жінок») es el título de la introducción al libro de Marta Bogachevska-Khomyak "Blanco sobre blanco: mujeres en la vida pública de Ucrania, 1884-1939" («Білим по білому: жінки в громадському житті України, 1884-1939»). Este trabajo, que se considera el primer estudio exhaustivo del movimiento de mujeres en Ucrania, en particular de la segunda mitad del siglo XIX y la primera mitad del siglo XX, tiene un nombre simbólico: "blanco sobre blanco". La metáfora demuestra la complejidad de la visibilidad de las mujeres en los movimientos nacionales de Ucrania. Tal como lo señala

la misma investigadora en una entrevista: "Las mujeres en todas partes intentaron hacer algo práctico. Pero el trabajo de la mujer es muy agotador, y sucede que haces lo que tienes que hacer, y no hay energía ni ganas incluso de sentarte a escribir: "este es mi concepto, esto es lo que hice". Por lo tanto, la investigadora señala que el llamado "feminismo pragmático" era inherente a ese período.

Durante la época soviética, la posición dominante la ocupaba el contrato laboral de género de la madre trabajadora. Marta Bogachevska-Khomyak señala que el problema de la mujer en la URSS siguió siendo un problema puramente social y político. Las mujeres soviéticas se integraron en la sociedad a través de la participación activa en la economía. Bogachevska-Khomyak señala: "los derechos de una mujer se fusionan con los deberes de una madre, y una mujer no existe en forma de una unidad autónoma. Lo que hay es una mujer al servicio del Estado que ella no construyó". En un momento en que casi el cien por ciento de las mujeres trabajaban a tiempo completo, el Estado era responsable de criar a los niños. La maternidad se consideraba casi el mayor deber del Estado, se marginaba el papel del padre.

En Ucrania han existido un gran número de organizaciones públicas de mujeres desde la década de 1990. Según los datos del Comité Estatal Ucraniano de Estadística, en 2000 había alrededor de mil organizaciones públicas de mujeres registradas en el país. Sin embargo, estas organizaciones no se volvieron masivas (en términos de membresía y participación de las mujeres en sus actividades). Constituían sólo el 4% de todas las organizaciones públicas.

Sin embargo, el dato interesante es que, al lado de las organizaciones de mujeres más tradicionales, incluso en la década de 1990, aparecieron otras instituciones que no tenían miedo de usar la palabra "feminismo" en su nombre. En particular, vale la pena destacar la organización pública Sociedad de Feministas "Mujeres Progresistas" («Товариство феміністок "Прогресивні жінки"») que todavía opera en Vinnytsia y fundada en 1995 bajo el liderazgo de Natalia Kozlova.

Desde la década de 1990, la mayoría de las organizaciones de mujeres (a excepción de los centros de género científicos o educativos) han centrado sus actividades en la solución de problemas sociales que se consideran exclusivamente de mujeres en Ucrania (protección de la maternidad y la infancia, asistencia a niños discapacitados, bajos ingresos, solteros). madres, entre otros).

Al mismo tiempo, hay una serie de organizaciones de mujeres en la diáspora ucraniana que, además de los temas tradicionalmente "femeninos" (como la preservación de la lengua y la cultura ucranianas), defienden la idea de la dignidad y la inviolabilidad de mujeres, cumplimiento de estándares internacionales en materia de derechos humanos, Estado de derecho, etc. En particular, en 1948 se fundó la Federación Mundial de Organizaciones de Mujeres Ucranianas FMOMU («Світова Федерація Українських жіночих організацій»), que reúne a 31 organizaciones de 21 países de cuatro continentes, con sede en la ciudad de Toronto. Las actividades de FMOMU, en particular en los últimos años, se refieren a temas como llamar la atención sobre la violencia de género, involucrar a las mujeres en los procesos de paz, el papel de los hombres para garantizar la igualdad de derechos y oportunidades, entre otros.

Los temas feministas llegaron a la ciencia postsoviética desde el campo de los estudios literarios. En cuanto al desarrollo del tema del discurso feminista en la literatura, cabe mencionar la figura de la doctora en ciencias filológicas, profesora de la Academia Kyiv-Mohyla Solomiya Pavlychko (1958-1999). Fue una de las iniciadoras del seminario feminista en el Instituto de Estudios Literarios de la Academia Nacional de Ciencias de Ucrania. El seminario tuvo un formato bastante informal: además de Solomiya Pavlychko, las investigadoras interesadas en el tema incluyeron a Tamara Gundorova, Vira Ageyeva y Natalya Shumylo.

Los resultados de las actividades de este círculo intelectual resultaron bastante fructíferos. Ejemplos de obras de autoras de dicho círculo incluyen: la monografía "Espacio de mujeres: discurso feminista del modernismo ucraniano" (Жіночий простір: Феміністичний дискурс українського модернізму) del 2003 de Vira Ageyeva; "Femina Melancholica: género y cultura en la utopía de género" de Olga Kobylanska ("Femina Melancholica: Стаття і культура в гендерній утопії Ольги Кобилянської") del 2002 de Tamara Gundorova. De igual importancia es la obra de la crítica literaria, escritora y directora del Centro de Estudios de Género Nila Zborovska (1962-2011) "Reflexiones Feministas. En el carnaval de los besos muertos" (Феміністичні роздуми. На карнавалі мертвих поцілунків), publicada en 1999.

La escritora ucraniana célebre Oksana Zabuzhko también escribe sobre la posición de autora en la cultura colonial. A la pluma de Zabuzhko pertenece una de las primeras novelas feministas de la literatura ucraniana, "Estudios de campo sobre el sexo ucraniano" (Польові дослідження з українського сексу) del 1996, así como "Notre Dame d'Ucrania: una mujer ucraniana en el conflicto de las mitologías" ("а також «Notre Dame d'Ukraine: Українка в конфлікті міфологій») del 2007. En 2004, la escritora Yevgenia Kononenko publicó una colección feminista de cuentos "Las prostitutas también se casan" (Повії теж виходять заміж) en 2004.

La poeta, crítica literaria y periodista Lyudmila Taran publica varias entrevistas con feministas ucranianas desde la década de 1990 y también edita la colección "La mujer como texto: Emma Andievska, Solomiya Pavlychko, Oksana Zabuzhko. Fragmentos de creatividad y contextos" (Жінка як текст. Емма Андіївська, Соломія Павличко, Оксана Забужко. Фрагменти творчості й контексти) desde 2002.

La temática feminista en el siglo XXI está superando gradualmente ciertos miedos, en particular, al interior de la sociedad ucraniana. El feminismo se incluye en diversas esferas de la vida social: lenguaje, arte, instituciones educativas, iniciativas públicas, etc. Las iniciativas feministas son cada vez más diversas y enfrentan debates en torno a una serie de temas que son bastante "clásicos" para el movimiento por la igualdad de derechos y oportunidades: la prostitución y el sexo comercial, los derechos laborales de las mujeres en el ejército y la militarización de la sociedad, la participación de las mujeres trans en el movimiento feminista, la feminización de la pobreza y la posición económica de los grupos vulnerables de mujeres, la participación de las mujeres en la política y las cuotas de género, etc.

Obligaciones internacionales y nacionales de Ucrania para garantizar la igualdad de género

Las organizaciones de mujeres feministas participaron activamente en el desarrollo de la política de igualdad de derechos y oportunidades, tomando en cuenta las mejores prácticas internacionales. Ucrania ha ratificado los principales tratados internacionales en materia de derechos humanos y documentos

normativos: la Declaración Universal de los Derechos Humanos, que establece que todas las personas nacen libres e iguales en dignidad y derechos; Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos y su protocolo facultativo; Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales; La Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer (abreviación en inglés: CEDAW), que llama al desarrollo y progreso integral de las mujeres para garantizarles los derechos humanos y las libertades fundamentales en igualdad de condiciones con los hombres, y otros tratados de la ONU en materia de derechos humanos derechos. Además, Ucrania se unió a la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing, adoptó y localizó los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU para el período 2016-2030.

Garantizar la igualdad de derechos y oportunidades para mujeres y hombres es una de las áreas importantes de actividad del Consejo de Europa (CoE), del cual Ucrania es miembro. Documentos básicos del Consejo de Europa en materia de igualdad de derechos y oportunidades: Convenio sobre la Protección de los Derechos Humanos y las Libertades Fundamentales (adoptado por el Consejo de Europa en 1950, ratificado por Ucrania en 1997), Declaración del Comité de Ministros de la Consejo de Europa sobre la Igualdad de Mujeres y Hombres (1988), Convenio del Consejo de Europa sobre prevención y lucha contra la violencia contra las mujeres y la violencia doméstica (Convenio de Estambul, 2011), Recomendación del Comité de Ministros del Consejo de Europa para posibles estados miembro sobre la prevención y lucha contra el sexismo (2019). En particular, la Declaración del Comité de Ministros del Consejo de Europa sobre la Igualdad de Mujeres y Hombres establece lo siguiente: "en la sociedad moderna existe una desigualdad de jure y de facto entre mujeres y hombres". Por lo tanto, los estados miembros del Consejo de Europa deberían trabajar en sus políticas de género para cambiar la situación. Además, se adoptó la Estrategia de Igualdad de Género del Consejo de Europa para 2018-2023. La estrategia prevé el logro de seis objetivos. El Gobierno de Ucrania está avanzando en el cumplimiento de estos objetivos con la ayuda del Programa Social del Estado para garantizar la igualdad de derechos y oportunidades.

En el verano de 2022, el Convenio del Consejo de Europa sobre prevención y lucha contra la violencia contra las mujeres y la violencia doméstica (Convenio de Estambul), lo cual es "el mayor instrumento internacional integral para combatir la violencia contra las mujeres y la violencia doméstica en sus múltiples formas", finalmente fue ratificado.

Igual importancia tienen las intenciones de integración europea de Ucrania, en particular, con respecto a garantizar la igualdad de género. Los derechos humanos, la democracia y el Estado de derecho se declaran valores fundamentales para la Unión Europea. En la política de garantizar la igualdad de género, la Comisión Europea aplica el llamado doble enfoque: implementar la política de "transversalidad de género" e iniciar medidas específicas. La priorización de género implica la (re)organización, mejora, formación y evaluación de los procesos políticos de tal manera que los participantes en el proceso de toma de decisiones políticas utilicen un enfoque de género en todas las áreas de la política y en todas las etapas. Las medidas especiales en la política de género a nivel de la UE son la legislación, las campañas de información y educación y los programas financieros. El objeto de estas medidas es solucionar problemas concretos, como la brecha salarial, la falta de representación de la mujer, por ejemplo, en determinados

ámbitos laborales, entre otros. De igual manera, Ucrania está tratando de aplicar este doble enfoque en su propia política de género.

El Estado ucraniano logró reafirmar sus compromisos en el campo de la igualdad de género al unirse a la Alianza Global para la Promoción de la Igualdad de Género - "Asociación de Biarritz" - una iniciativa de los países del G7 con la participación de "ONU Mujeres" y al desarrollar un Plan de Acción para implementar los compromisos del Gobierno de Ucrania asumidos en el marco de esta iniciativa internacional. La Resolución 1325 del Consejo de Seguridad de la ONU "Mujeres, Paz, Seguridad" es un documento importante para fortalecer la participación de las mujeres en los procesos de consecución de la paz y reconstrucción posconflicto. Esta resolución establece que los estados miembros de la ONU deben desarrollar planes de acción nacionales para su implementación. En 2020, el Gabinete de Ministros de Ucrania aprobó el Plan de Acción Nacional para la Implementación de la Resolución 1325 del Consejo de Seguridad de la ONU "Mujeres, Paz, Seguridad" para el período hasta 2025.

La comunidad internacional supervisa constantemente el estado de las cosas con la provisión de igualdad de derechos y oportunidades. El Informe Global de Brecha de Género, elaborado por el Foro Económico Mundial, evalúa los parámetros de la brecha de género por medio de cuatro áreas importantes de desigualdad entre hombres y mujeres: participación económica, nivel educativo, representación política y el campo de la salud. En 2021, Ucrania ocupó el puesto 74 entre 156 países estudiados. La peor calificación fue en el componente político (participación de la mujer en el proceso de toma de decisiones) es el puesto 97. Por ello, es importante reducir estas brechas de género, especialmente en el ámbito del acceso de las mujeres a los procesos de toma de decisiones.

Desde la década de 1990, tras la declaración de independencia de 1991, en Ucrania se ha tenido en cuenta la idea de igualdad de derechos y oportunidades para mujeres y hombres. Por ejemplo, según el artículo 24 de la Constitución de Ucrania, "no puede haber privilegios ni restricciones basados en la raza, el color de la piel, las creencias políticas, religiosas y de otro tipo, el sexo, el origen étnico y social, el estatus económico, el lugar de residencia, el idioma u otras características". La Ley de Ucrania "Sobre la garantía de la igualdad de derechos y oportunidades para mujeres y hombres" (2005) contiene definiciones de conceptos tales como igualdad de derechos y oportunidades para mujeres y hombres, discriminación basada en el género, acción afirmativa, acoso sexual, etc. "La política estatal para garantizar la igualdad de derechos y oportunidades entre mujeres y hombres tiene como objetivo establecer la igualdad de género; prevención de la discriminación basada en el género; aplicación de acciones positivas; prevención y lucha contra la violencia de género, incluidas todas las manifestaciones de violencia contra la mujer; asegurar la participación igualitaria de mujeres y hombres en la toma de decisiones socialmente importantes; ... la protección de la sociedad frente a la información dirigida a la discriminación por razón de género", señala el artículo 3 de la Ley.

Con el fin de implementar varias obligaciones internacionales y nacionales en el campo de garantizar la igualdad de derechos y oportunidades, la sociedad ucraniana está participando activamente, incluidas las organizaciones feministas de mujeres. Como ejemplo, vale la pena citar las actividades del

Consejo Público sobre Cuestiones de Género del parlamento de Ucrania *Verkhovna Rada*. La misión del Consejo Cívico es promover las ideas de igualdad de género y apoyar la política en garantizar la igualdad de mujeres y hombres a través de la discusión, análisis de proyectos de ley, desarrollo y presentación de opiniones y propuestas de expertos, promoción y realización de eventos informativos en aras de construir un Estado ucraniano independiente y democrático y una sociedad civil fuerte e independiente, que brinden igualdad de oportunidades para cada persona para el desarrollo y la autorrealización.

Entre las iniciativas del Consejo Público en los últimos años se encuentran la campaña "Mostremos la verdad sobre la violencia" ("Відчинимо правду про насильство") en apoyo al Convenio de Estambul, el maratón online "La hora del liderazgo de las mujeres" ("Час жіночого лідерства"), junto a la alianza pública "Acción Política de las Mujeres" (Політична дія жінок), un campaña educativa y proyecto de seguimiento #vyboryBEZseksizmu en relación con la no discriminación de las candidatas y la realización de carreras electorales justas en las elecciones locales de 2020 sin el uso de sexismo, amenazas, intimidación y presión (se publicaron llamamientos a los partidos políticos), junto con organizaciones públicas de mujeres, la campaña #KvotyZamistKvitiv en apoyo a las cuotas de género en la legislación durante la marcha de las mujeres (hasta el 8 de marzo de 2019), la campaña organizada por *Verkhovna Rada* en apoyo a las cuotas en la legislación electoral "Poder para mujeres – mujeres al parlamento" ("Жінкам владу – жінок в Раду"), etc.

Éxitos del movimiento feminista de mujeres ucranianas en la construcción de la igualdad de género

En los últimos años, se han llevado a cabo muchos eventos feministas académicos y de base en varias ciudades de Ucrania (en particular, la Marcha Anual por los Derechos de la Mujer el 8 de marzo). Ya tenemos diferentes generaciones y diferentes tipos de organizaciones de mujeres y hombres feministas públicos.

Las organizaciones internacionales apoyan activamente estas iniciativas, por ejemplo, ONU Mujeres y la campaña HeforShe.

Cabe destacar la visibilidad y actividad de las mujeres en EuroMaidan en 2013-2014. Maidan, además de las barricadas y actividades defensivas y protectoras, incluyó una gran cantidad de actividades en las que las mujeres participaron activamente. Trabajo de cuidados, informativo, logístico (líneas directas Euromaidan-SOS y otros) y apoyo legal, asistencia médica y psicológica, transporte seguro, trabajo con medios de comunicación, trabajo educativo (Universidad Abierta de Maidan, biblioteca de Maidan), Automaidan, guardias comunitarios, recaudación de fondos para las víctimas y apoyo voluntario, entre otras más - esto no agota todo el trabajo que se hizo para apoyar la protesta. Hace falta resaltar la iniciativa en línea de Nadiya Parfan "Mitad de Maidan: La voz femenina de la protesta" ("Половина Майдану: Жіночий голос протесту"), que también estuvo acompañada de una serie de acciones en Maidan y más allá. La periodista Kristina Berdyskikh lanzó el proyecto "Hay gente. Historias cálidas del Maidan" ("Є люди. Теплі історії з Майдану") para hablar sobre la gente cotidiana y su participación dentro del espacio de protesta. Iryna Vyrtsos preparó la colección "Maidan. Asuntos de la Mujer" ("Майдан. Жіноча

справа”), donde publicó entrevistas con 17 heroínas, describiendo decenas de iniciativas de mujeres. Es decir, en general, las mujeres fueron las que "*hicieron la revolución*" en igualdad de condiciones con los hombres, y no "*ayudaron*" a hacerla.

La campaña del "El batallón invisible" ("Невидимий батальйон") brindó la oportunidad de reconocer el papel de la mujer en la guerra y resultó en la concesión de derechos laborales a las mujeres del ámbito militar. Como resultado de los esfuerzos conjuntos del movimiento de mujeres veteranas, grupos de mujeres en formaciones militares y políticas del pueblo, la campaña del "El batallón invisible" condujo a la aprobación de la Ley No. 2523 "Sobre las enmiendas a ciertas leyes de Ucrania para garantizar la igualdad de derechos y oportunidades para mujeres y hombres durante el servicio militar en las fuerzas armadas de Ucrania y otras formaciones militares". En 2016, las mujeres en el ejército obtuvieron acceso a casi 100 puestos militares de combate que antes solo estaban disponibles para los hombres. En noviembre de 2017 se creó la película documental "El batallón invisible". Es decir, en los últimos años se ha prestado atención al tema de la igualdad de género en el ámbito militar y la posición de la mujer en las fuerzas armadas. Hay un aumento gradual en el número de mujeres en las Fuerzas Armadas de Ucrania (FAU) y en las instituciones militares de educación superior. A julio de 2022, unas 57.000 mujeres prestan servicio en las Fuerzas Armadas junto con voluntarias de comunidades territoriales. Alrededor de 32.000 de ellos están en la zona de guerra. El número de mujeres militares en las Fuerzas Armadas de Ucrania se ha duplicado desde 2015. Además, las mujeres obtuvieron acceso a la educación militar.

Se ha señalado el papel de la mujer en la historia: el Museo de Género, la institución única de Kharkiv, el Museo del Movimiento de Mujeres en Leópolis y la Asociación de Investigadoras de Historia de la Mujer lo comprueban.

La violencia de género es uno de los temas principales de la lucha de las mujeres por sus derechos. La campaña #YaneBoyusSkazaty (#NoTemoDecirLo), que fue iniciada por la feminista Nastya Melnychenko, llamó la atención sobre el tema de la violencia sexual. Flash mob #YaneBoyusSkazaty fue realizado de forma presencial. En Kyiv y otras ciudades de Ucrania (en particular, en Dnipro, Leopoldo, Chernivtsi y Zaporizhia), se llevaron a cabo acciones públicas, que se llamaron #YaneBoyusDiyaty (#NoTemoActuar).

Anastasia Salnikova, activista de la organización de derechos humanos en el campo de la maternidad "Derechos naturales" e investigadora de salud pública, inició un flash mob #GodyMovchaty (#BastaDeCallar) contra la violencia obstétrica como parte del Día Internacional contra la Violencia contra la Mujer. Las mujeres comparten sus historias y ejemplos de resolución de problemas.

En los últimos años, muchas actividades se han hecho en Ucrania para combatir la desigualdad de género en la educación y difundir las mejores prácticas para garantizar la igualdad de derechos y oportunidades para mujeres y hombres. La comunidad de docentes responsables "EdCamp" organiza encuentros y eventos sobre el tema de la lucha contra la discriminación y la garantía de la igualdad de género. En Kharkiv, la ONG "Krona" implementó un experimento educativo de género. El movimiento solidario por la igualdad de género HeForShe de ONU Mujeres lanzó un proyecto estudiantil para combatir los

estereotipos y la discriminación: HeForShe University Tour. Estos son solo algunos ejemplos de prácticas exitosas en la difusión del valor de la igualdad de género en la educación.

La educación profesional crítica en derechos humanos es importante para la igualdad de género. Los programas de maestría en estudios de género, cursos sobre temas de género, una red de centros de educación de género, la lucha contra los estereotipos de género y el acoso sexual a nivel universitario, la política pertinente en la Academia Kyiv-Mohyla son ejemplos de logros en esta área.

En 2022, la proporción de mujeres en *Verkhovna Rada* forma el 20%. Finalmente, se introdujeron cuotas de género para superar las barreras y estereotipos que enfrentan las mujeres en la política. En las últimas elecciones locales de 2020 se llevó a cabo el proyecto “Elecciones sin sexismo” (“Вибори без сексизму”), a raíz del cual tenemos varias demandas.

Los medios de comunicación son un ámbito no menos importante de lucha por la igualdad de derechos y oportunidades. “Respeto” (“Повара”) es una campaña contra el sexismo hacia las mujeres que se enfoca en los medios y manifestaciones políticas públicas. Este es el sitio web povaha.org.ua, eventos públicos, la base de datos "Pregunta a una mujer" de mujeres expertas, una serie de videoblogs que se distribuyen en las redes sociales, apoyo a la discusión sobre el sexismo en Ucrania (cartas abiertas, respuestas a los atractivos de las lectoras, respuestas rápidas a noticias y eventos actuales). Entre los autores del sitio web povaha.org.ua se encuentran investigadores profesionales, periodistas, bloggers y escritores.

Cabe señalar que los desafíos para garantizar la igualdad de género son los siguientes: el sexismo por parte de políticos y figuras públicas; el sector de seguridad y defensa no siempre percibe a las mujeres como especialistas; faltan casos de éxito en demandas por violaciones de derechos (acoso sexual en el ejército contra Valeria Sikal, etc.). La igualdad de género en el mercado laboral es otro tema importante para luchar por los derechos. La sostenibilidad de los proyectos internacionales y la cooperación exitosa de diferentes generaciones de activistas también son desafíos que requieren atención.

Pero el mayor desafío es, por supuesto, la guerra y sus consecuencias para mujeres y hombres. Al 30 de mayo de 2022, el número de refugiados ucranianos llegó a 6.801.987. El 83% de los migrantes forzados son mujeres. Como señaló el informe de ONU Mujeres: “Con el cierre de escuelas y la gran demanda de trabajo voluntario y la ausencia de hombres, la carga de trabajo no remunerado que las mujeres se ven obligadas a realizar ha aumentado significativamente. La desviación de los principios de igualdad de género ya es evidente en las condiciones de una larga crisis. La guerra aumenta el desempleo entre toda la población, lo que probablemente empujará a las mujeres a los sectores informales desprotegidos de la economía y conducirá a una mayor pobreza". La ayuda humanitaria debe cubrir las necesidades de mujeres, hombres, niñas y niños que se encuentran en situaciones de vulnerabilidad y pertenecen a diversos grupos marginados, especialmente miembros de la comunidad gitana, personas mayores y personas con discapacidad. Las organizaciones dirigidas por mujeres y las organizaciones que protegen los derechos de las mujeres socorristas deben recibir apoyo proporcionando recursos financieros y fortaleciendo sus voces en plataformas nacionales e internacionales.

Las expertas señalan la importancia de brindar a las mujeres y hombres desplazados capacitación vocacional y oportunidades de subsistencia, teniendo en cuenta los roles de género cambiantes, así como reducir la carga de la educación en el hogar al alentar a las familias a redistribuir el trabajo de cuidados. A pesar de la guerra, el problema de la igualdad de género siempre está conectado con la actualidad. Y las organizaciones feministas de mujeres en Ucrania están haciendo mucho para resolverlo.

Sugerencias de textos:

1. Bochachevsky-Chomiak, M. (1988). *Feminists despite themselves: women in Ukrainian community life, 1884-1939*. CIUS Press.
2. Hankivsky, O., & Salnykova, A. (Eds.). (2012). *Gender, politics, and society in Ukraine*. University of Toronto Press.
3. Kis, O. (2021). *Survival as Victory: Ukrainian Women in the Gulag*. Harvard University Press.
4. Khromeychuk, O. (2018). Experiences of women at war: Servicewomen during WWII and in the Ukrainian Armed Forces in the Conflict in Donbas. *Baltic Worlds*, 4, 58-70.
5. Martsenyuk, T., & Phillips, S. D. (2020). Talking About Sexual Violence in Post-Maidan Ukraine: Analysis of the Online Campaign # IAmNotAfraidToSayIt. *Sexuality & Culture*, 24(2), 408-427.
6. Martsenyuk, T., Grytsenko, G., & Kvit, A. (2016). The "Invisible Battalion": Women in ATO Military Operations in Ukraine.
7. Onuch, O., & Martsenyuk, T. (2014). Mothers and daughters of the Maidan: Gender, repertoires of violence, and the division of labour in Ukrainian protests. *Social, Health, and Communication Studies Journal*, 1(1), 105-126.
8. Phillips, S. D. (2008). *Women's social activism in the new Ukraine: development and the politics of differentiation*. Indiana University Press.
9. Rubchak, M. J. (Ed.). (2011). *Mapping difference: the many faces of women in contemporary Ukraine*. Berghahn Books.
10. Zabuzhko, O. (2009). The Death of Don Juan: Modernism, Feminism, Nationalism—Rethinking Ukrainian Literature. 17th Annual JB Rudnycky Distinguished Lecture. Thursday, November, 19.